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MIÉRCOLES 10 DE OCTUBRE, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 VAN TRAS ´EL LAZCA´ DESPUÉS DE MUERTO 

 

NECESARIO, RECUPERAR PAZ SOCIAL: PEÑA NIETO 

 SI NO ROBAN EL CUERPO, NO IDENTIFICAN A EL LAZCA 

 TODO MUEVE A LA SOSPECHA EN EL CASO DE EL LAZCA 

 

CONFIRMADO: ERA EL LAZCA; COMANDO ROBA SU 
CADÁVER 

 LO DAN POR MUERTO 

 

BONOS MEXICANOS, IMÁN PARA LA INVERSIÓN FORÁNEA 

 SENADO DESATORA LA LEY ANTILAVADO 

 

ESTADOS EN ALERTA; TEMEN OLA DE VIOLENCIA POR 
MUERTE DE EL LAZCA 

 MATAN A EL LAZCA, JEFE DE LOS ZETAS 

 ¡HASTA MUERTO SE LES ESCAPÓ! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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No pedimos un cheque en blanco, sino que el Estado brinde 
educación: rectores 

 
LAURA POY SOLANO 
Enviada 

Preocupación ante la posibilidad que desaparezcan o disminuyan fondos extraordinarios 

 
El rector de la Benemérita Universidad Autónoma del Estado de Puebla, Enrique Agüera Ibáñez; el gobernador 

de Puebla, Rafael Moreno Valle; el subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, y el 
secretario general ejecutivo de la Anuies, Rafael López Castañares, inauguraron la 39 sesión ordinaria del 

Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines 

Puebla, Pue., 9 de octubre. Rectores de universidades públicas estatales afirmaron que en la 
elaboración del proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2013, que ejercerá la 
administración de Enrique Peña Nieto, “no demandamos que nos den un cheque en blanco, pero sí 
que el Estado asuma su plena responsabilidad en brindar educación a los jóvenes”. 

Autoridades de las universidades de Sonora, Michoacán, Coahuila, Baja California Sur, Morelos y 
Pedagógica Nacional señalaron que es “indispensable” impulsar un aumento de los recursos 
destinados al sector si es que se quieren alcanzar las metas de cobertura y calidad, y reconocieron  
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que existe “nerviosismo y preocupación” ante la posibilidad de que “desaparezcan o disminuyan 
recursos y fondos extraordinarios que han permitido a muchas instituciones salir a flote”. 

José María Leal Gutiérrez, rector de la Universidad Autónoma de Tamaulipas, dijo que el “piso mínimo” 
para alcanzar la meta de destinar 1.5 por ciento del Producto Interno Bruto a educación superior es 
otorgar “de 16 a 18 mil millones de pesos adicionales”, meta que, recordó, ha reiterado el subsecretario 
de Educación Superior, Rodolfo Tuirán. 

Tras clausurar los trabajos de la 39 sesión ordinaria del Consejo de Universidades Públicas e 
Instituciones Afines (Cupia), convocada para analizar las proyecciones de financiamiento para el 
próximo año, al que acudió el gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, la rectora de la UPN, 
Silvia Ortega, señaló que el actual modelo de financiamiento “llegó a su límite, por lo que 
necesitamos políticas de nueva generación” para una asignación más justa y equitativa de 
recursos. 

En sentido más estricto, Rafael López Castañares, secretario general de la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies), consideró que ante las preocupaciones 
de los rectores en materia presupuestal, “lo menos que esperamos es llegar a 130 mil millones de 
pesos de inversión para 2013”, lo que representaría un incremento de “de 3 mil a 4 mil millones de 
pesos adicionales” en comparación con lo asignado este año. 

En el encuentro, que tuvo lugar en el Complejo Cultural Univesitario de la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla (BUAP), Heriberto Grijalva, rector de la de Sonora, destacó que si bien hay una 
responsabilidad de las entidades de educación superior en “hacer las cosas bien, de fortalecer los 
lazos con la sociedad y las empresas, también hay un compromiso del Estado en educar y facilitar los 
recursos; es un trabajo de conjunto. No es un cheque en blanco lo que pedimos; hay indicadores que 
se deben seguir evaluando”. 

Al respecto, Salvador Jara Guerrero, rector de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, 
afirmó que el Estado “no nos hace ningún favor” al destinar una inversión pública para las 
universidades. En nuestras tareas prioritarias, dijo, “nos sacamos 10 en cuanto a formar buenos 
profesionistas y buenos académicos de calidad. No se puede mirar para otro lado cuando se requieren 
recursos”. El rector José María Leal aseguró que las instituciones agrupadas en la Cupia “tenemos 
confianza de que exista la voluntad del presidente electo de cumplir con su apoyo a la educación 
superior, y ojalá no estemos equivocados”, pues advirtió que ello no sólo demanda un aumento de los 
recursos destinados al presupuesto irreductible de las instituciones, sino que “no disminuya” al 
destacar que de 98 mil millones de pesos destinados a las universidades en 2011, “bajamos a 96 mil 
este año, y eso impacta muchísimo”. 
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Enrique Agüera Ibáñez, rector de la BUAP, convocó a la unidad de los rectores para enfrentar un 
nuevo proceso de negociación presupuestal, y a hacer de la educación superior una “verdadera 
prioridad nacional”. 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Alista SEP transición 

24 Horas: Rodolfo Tuirán anunció que la tarde de este miércoles se reunirá por segunda ocasión con 
Aurelio Nuño, para revisar los temas de matrícula y cobertura de la educación superior. (Pág. 15) 

* Saber de dónde saldrán recursos para educación, el desafío inicial: Tuirán 

La Jornada: Puebla, Puebla.- El Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, 
aseguró que el desafío inicial que deberá afrontar la nueva administración federal en el sector será 
saber de dónde van a salir entre 25 mil y 30 mil millones de pesos (anuales) para apoyar el avance de 
la educación media y superior, tan sólo para cumplir con la obligatoriedad del bachillerato y alcanzar al 
menos 60 por ciento de cobertura en educación superior en una década.  

En entrevista, luego de inaugurar la 39 Sesión Ordinaria del Consejo de Universidades Públicas e 
Instituciones Afines, señaló que en la segunda reunión de trabajo con el equipo de transición en 
materia educativa, que encabeza Aurelio Nuño Mayer, se abordarán los retos en matrícula y cobertura, 
luego que la semana pasada se reunieron para analizar la agenda sobre la reforma de Normales en 
sus seis ejes estratégicos, que incluyen planeación, evaluación y formación de docentes. (La Jornada 
44, Excélsior 7 y 20, El Sol de México PP y 8, La Crónica.com, Notimex, La Jornada en línea) 

* No pedimos un cheque en blanco, sino que el Estado brinde educación: rectores.- Laura Poy 

La Jornada: Rectores de universidades públicas estatales afirmaron que en la elaboración del proyecto 
de Presupuesto de Egresos de la Federación 2013, que ejercerá la administración de Enrique Peña 
Nieto, no demandamos que nos den un cheque en blanco, pero sí que el Estado asuma su plena 
responsabilidad en brindar educación a los jóvenes. (La Jornada 45, 24 Horas 15, Excélsior 21) 

* La BUAP sólo da buenas noticias 

El Universal: En el presente y futuro, la BUAP es la mejor aliada de Puebla, ya que además de ser 
reconocida por sus buenos resultados, cuenta con el prestigio y Ia confianza de todos los sectores, 
afirmó el Rector Enrique Agüera Ibáñez. Ante el gobernador del estado, Rafael Moreno Valle Rosas, el 
Subsecretario de Educación Superior del Gobierno Federal, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, y el Secretario 
General de la ANUIES, Rafael López Castañares, entre muchas otras personalidades. (El Universal 4, 
Reforma 22-Cultura) 
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* Deciden alumnos mantener paro en IPN ante recorte presupuestal 

La Jornada: La asamblea general politécnica determinó continuar con el paro estudiantil indefinido en 
la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas al que se sumaron siete escuelas del IPN en demanda de 
la no aplicación del recorte presupuestal por 156 millones de pesos. En tanto, una gresca terminó con 
la suspensión de labores en la Escuela Superior de Economía, sin que hasta el cierre de esta edición 
se reportaran lesionados. Asimismo, el lunes por la noche la SEP emitió un comunicado en el que 
expone que en términos de la SHCP, el Presupuesto de Egresos de la Federación 2012 no presenta 
ninguna reducción al IPN. (Contraportada y 43) 

* Supeditan paristas entrega de UACM 

Reforma: Los paristas de la UACM condicionaron ayer la entrega de las instalaciones. Las dos partes 
del conflicto de la UACM se comprometieron el sábado en la madrugada a instalar el Consejo 
Universitario mañana jueves, en cuya sesión se integraría una comisión para proceder a la entrega—
recepción de las instalaciones. Sin embargo, ayer el vocero del Consejo Estudiantil de Lucha, Aldo 
Méndez, afirmó que no hay fecha para devolver los cinco planteles tomados desde hace 40 días. 
(Reforma 1-Ciudad, El Universal 5-Metrópoli) 

 

SEP 
 

* Córdova asistió a presentación de iniciativa de la ONU en París 

La Crónica: En su segundo día de trabajos en la Organización de las Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura, el Secretario de Educación Pública, doctor José Ángel Córdova 
Villalobos, asistió a la presentación de la iniciativa “Educación ante todo”, que el Secretario General de 
la ONU, Ban Ki-Moon, ofreció a los Estados Miembros del Consejo Ejecutivo de la UNESCO. El doctor 
Córdova Villalobos se encuentra en París, encabezando la delegación de la SEP que representa a 
México en la 190 Sesión del Consejo Ejecutivo de la UNESCO, en la que se analiza el diseño de la 
estrategia a mediano plazo que guiará los trabajos de esa Organización durante los próximos años. 
(La Crónica 12, UnomásUno 12, Punto Crítico 4, El Universal.com, La Crónica.com, Notimex, 
Diario Rotativo Querétaro, La Voz de Michoacán, Iberoamerica.net, Portal Mundo.com, México 
33.com, Diario Yucatán, Uniradio Informa, Insurgentes La Voz de México) 
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* Póker Político.- Matías Pascal 

UnomásUno: El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, encabeza la 
delegación mexicana que asiste a la 190 Sesión del Consejo Ejecutivo de la UNESCO, en París. En 
ese marco, el Secretario General de la ONU, Ban Ki Moon, presentó la iniciativa ‘Educación ante todo’, 
una respuesta clara para los padres de familia de todo el mundo que demandan la escolaridad que sus 
hijos merecen, desde los primeros años hasta la edad adulta. (Pág. 3) 

* Teléfono Rojo.- José Ureña 

Ovaciones: El Titular de la SEP, José Ángel Córdova, estuvo ayer en París con el Secretario de la 
ONU, Ban Ki-Moon, quien presentó la iniciativa “Educación ante todo”. México se sumó a los objetivos 
mundiales: escuela a todos los niños, mejorar la claridad del aprendizaje e impulsar la ciudadanía 
global. (Pág. 2) 

* Yo Campesino.- Miguel Ángel Rocha Valencia 

UnomásUno: Córdova Villalobos no para. En París, el Secretario de Educación Pública, José Ángel 
Córdova Villalobos, asistió a la presentación de la iniciativa “Educación ante todo”. Ante representantes 
de los Estados Miembros del Consejo Ejecutivo de la UNESCO, quedó claro que la educación es el 
camino para salir de la pobreza, por lo que no se debe negar educación de calidad a ningún niño del 
mundo. (UnomásUno 5, UnoMásUno Hidalgo-13) 

* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 

El Economista: … Estas reuniones, como ha explicado Luis Videgaray, coordinador del equipo de 
transición de Enrique Peña Nieto, buscan que en el arranque no se interrumpan las tareas del 
gobierno, se atiendan los asuntos urgentes y puedan concretarse los compromisos asumidos durante 
la campaña. En efecto, a finales de la semana pasada, el Secretario José Ángel Córdova recibió al 
coordinador de la agenda educativa del equipo peñista, Aurelio Nuño. Y el mismo Videgaray fue 
recibido en el salón de Tesorería del Palacio Nacional, por el Secretario de Hacienda, José Antonio 
Meade Kuribreña, en un primer approach para la elaboración de la propuesta económica del 2013… 
(Pág. 45)  

* Revisan peñistas y SEP programa de tecnología.- Sonia del Valle 

Reforma: El programa de Habilidades Digitales para Todos será hoy tema de análisis entre el equipo 
del Presidente electo, Enrique Peña Nieto y funcionarios de la SEP. Se trata de la segunda reunión 
que sostendrán ambos equipos, como parte del calendario programado sobre los temas prioritarios 
planteados por el grupo de transición en materia educativa.  
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La reunión será a puerta cerrada en la sede de la SEP y será encabezada por el Subsecretario de 
Educación Básica, Francisco Ciscomani, acompañado de Óscar Ponce, Director General de Materiales 
Educativos y Ezequiel Gil Huerta, Coordinador de Asesores del Titular de Educación Pública. El equipo 
de transición estará encabezado por Aurelio Nuño, encargado del tema educativo. (Pág. 10) 

* Anuncia JHC nuevo Tec en Durango 

Impacto: Con el objetivo de brindar mayor educación a la población duranguense el gobernador de la 
entidad, Jorge Herrera Caldera, anunció la construcción de un nuevo campus para el Instituto 
Tecnológico de Durango, en el marco de la toma de protesta del Comité Ejecutivo de la Sociedad de 
Alumnos del ITD. El anuncio se da tras un acuerdo que sostuvo con el Secretario de Educación 
Pública, José Ángel Córdova Villalobos y el gobernador de la entidad. (Pág. 6) 

* Moreno Valle resaltó el trabajo de Rodolfo Tuirán 

El Sol de México: El gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, resaltó el trabajo de Rodolfo Tuirán 
por el cumplimiento a su tarea al frente de la Subsecretaría de Educación Superior y lo invitó a 
inaugurar el evento. (Pág. 1-5 República) 

* Obligatoriedad de invertir 104 mil 286 millones de pesos por 10 años: SEP 

La Jornada: La SEP calculó que para hacer posible la obligatoriedad de la educación media superior, 
será necesario invertir 104 mil 286 millones de pesos en los próximos 10 años, sólo para la 
construcción y operación de nuevos planteles. De ese monto, se requieren 13 mil 268 millones de 
pesos para el Ciclo Escolar 2012-2013.  

En un análisis sobre los efectos de la obligatoriedad del bachillerato en México, que recoge 
observaciones del Conaedu, enviado a la Cámara de Diputados, la SEP planteó a los legisladores que 
la ampliación presupuestal para alcanzar las metas de la reforma que hace obligatorio el bachillerato 
requiere ampliar recursos del rubro U24, del ramo 11, expansión de la oferta educativa en educación 
media superior, así como una reforma a la Ley de Coordinación Fiscal para integrar un fondo al que se 
transfieran recursos complementarios para financiar gastos de operación derivados de la ampliación de 
servicios. (Pág. 44) 

* Un Vistazo 

Reforma: Cuestiona SEP impacto de prepa obligatoria.- La SEP informó a la Cámara de Diputados 
que la reforma constitucional para hacer obligatorio el bachillerato no tendrá mayores efectos en los 
próximos años. “No obstante la obligatoriedad de la educación media superior no es de esperarse que 
la demanda por servicios educativos vaya a sufrir un incremento importante”, dice el análisis. (Pág. 7) 
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* En un mes, estrategia de inclusión y educación financieras 

El Financiero: Las autoridades financieras de México prevén tener lista la estrategia de inclusión y 
educación financieras que se dejará armada para el próximo Gobierno Federal. El cambio radical en 
educación financiera se dará con los niños, por lo que se aprovechará la infraestructura de la SEP para 
fomentar este tema entre alumnos de educación básica, sin que ello implique modificar los planes de 
estudio. Así lo afirmó Juan Manuel Valle, titular de la Unidad de la Banca, Ahorro y Valores de la 
SHCP, durante la presentación del libro Educación financiera para México, en la que participaron 
diversas instituciones financieras mexicanas, tanto públicas como privadas. (Pág. 7-Finanzas) 

* Niños poblanos aprenderán manejo del ahorro y crédito 

UnomásUno: Si su hijo no sabe qué es ahorrar ni tampoco identifican los tipos de ahorro que existen, 
tal vez sea porque no tiene suficiente dinero para ahorrar o tal vez sea porque nadie le ha enseñado 
cómo hacerlo. Se calcula que en la “comarca poblana” sólo uno de cada cinco niños entiende qué es el 
ahorro, así lo dio a conocer un estudio de educación financiera del mes de abril, de la SEP. (Pág. 8 
Morelos) 

* Sin reforma educativa, urge proyecto alterno 

El Economista: La organización Mexicanos Primero advirtió que de no alcanzar la reforma educativa, 
a más tardar en el arranque del Ciclo Escolar (2013-2014), el nuevo Gobierno Federal debe contar con 
un documento clave que funja como Marco para la Buena Enseñanza sobre las expectativas legítimas 
de acción y perfil de los maestros de educación obligatoria, pero éste no se debe negociar con el 
SNTE. Incluso el reto para la nueva administración es que concrete en el 2013 la autonomía del INEE, 
con las atribuciones claras para diseñar la evaluación docente obligatoria y universal. (Pág. 46) 

* Nueva Jerusalén: llegan a acuerdo 

El Universal: El gobierno del estado y el grupo disidente de la Nueva Jerusalén llegaron a un primer 
acuerdo para la reconstrucción del plantel educativo “Vicente Guerrero”, con lo que los niños 
permanecerán en las aulas provisionales de La Injertada en tanto está lista su nueva escuela. De 
acuerdo con fuentes del gobierno estatal a la Federación comprará el terreno de la escuela, en tanto 
que el ayuntamiento de Turicato dotará de servicios las instalaciones educativas y el gobierno de 
Michoacán coordinará los trabajos del proyecto, asumiendo el equipamiento. (El Universal 3-Estados, 
Milenio 17, Reforma 16) 

* Fausto Vallejo: diálogo, si liberan los camiones 

Milenio: El gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo, emplazó a los estudiantes de las normales del 
estado a que liberen los camiones que mantienen en su poder desde hace seis días, con la finalidad 
de que se restablezca el diálogo, el cual, sin embargo, no sería con él directamente, sino con el 
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secretario de Gobierno, Jesús Reyna. El mandatario estatal recalcó que las exigencias de los 
normalistas son de competencia del Gobierno Federal, por lo que su administración no está facultada 
para resolver ninguna solicitud relacionada con la reforma curricular. Los 50 normalistas que fueron 
detenidos por la Policía Federal el pasado lunes quedaron en libertad al no existir  pruebas en su 
contra. (Pág. 16) 

* Comentarios a Reforma.com 

Reforma: Galardona Nobel Trampas de Luz. ¡Uf! ¡Por un momento pensé que por la Estela de Luz!. El 
Búho. (Pág. 4) 

* Legisladores de Nueva Alianza impulsarán el incremento al presupuesto educativo 
 
La Jornada.- Los legisladores de Nueva Alianza, tanto a nivel federal como local, impulsarán el incremento 
presupuestal en materia educativa, para así fortalecer la atención a los alumnos y combatir la violencia en 
las escuelas, un problema social que se ha convertido en caso de salud pública. (Pág. 18) 
 
* Cómo se formará el Gabinete.- René Avilés Fabila 
 
La Crónica: Por ahora el deporte favorito de los politólogos y de todos aquellos a quienes les interesa el 
rumbo del país es pensar en el próximo gabinete, sí, el de Enrique Peña Nieto… El gabinete saldrá de la 
forma tradicional: de los cercanos a Peña Nieto y cada quien seleccionará a sus respectivos colaboradores 
de entre sus amigos. No habrá sorpresas, salvo algún compromiso de última hora. Lo más recomendable, 
sobre todo para los jóvenes que egresan de las universidades y tienen ambiciones políticas, es actuar a la 
antigua, formar equipo con algunos poderosos y serles de utilidad… Puede suceder, como en el caso de 
Felipe Calderón, que sus selecciones originales hayan sido tan malas, que intente una y otra vez hasta que 
concluya el sexenio y en caso de ser afortunado, pues listo, ya está adentro del gabinete y dispuesto a 
sacrificarse por la Patria y ser sucesor de su buen amigo. Ah, en tal caso, no seleccione la SEP, de allí no 
ha salido ningún Presidente de la República. (La Crónica 4-Opinión) 
 
* Héctor Reyes, Olimpiónicos 
 
El Sol de México: La SEP firmó con la CONADE la transformación de la Escuela Nacional de 
Entrenadores Deportivos en un Instituto, a pesar de que se firmó el compromiso no se cumplió y tampoco 
cuenta con instalaciones propias para la enseñanza, a diferencia de la ESEF, otra escuela en abandono, 
pese a la demanda de los jóvenes para ingresar a sus aulas. (Pág. 8-Deportes) 
 
* Presentan niñas mayor deserción escolar y más violencia intrafamiliar: Redim 
 
La Jornada: La violencia y la discriminación de género empiezan desde la infancia, como demuestra el 
hecho de que son las niñas quienes más padecen deserción escolar, violencia intrafamiliar o falta de 
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acceso a diversos servicios, lo cual hace urgente diseñar políticas públicas para atender las necesidades 
particulares de este sector. Así lo afirmó Juan Martín Pérez, director general de la Red por los Derechos de 
la Infancia en México (Redim), quien presentó un diagnóstico de la situación de las mujeres menores de 
edad en el país, a propósito de la declaración del 11 de octubre como Día Internacional de las Niñas, 
efeméride que se celebrará a partir de este año. (Pág. 45) 

* Topar con la Iglesia.- Carlos Ornelas 

Excélsior: Algo anda raro en la cúpula del SNTE. Por más de dos décadas, la camarilla de Elba 
Esther Gordillo se proclamó la defensora del Artículo Tercero constitucional, del laicismo y de la 
educación laica. Por ello, no dejó de sorprender que el 27 de septiembre el secretario general ejecutivo 
del SNTE, Juan Díaz de la Torre, y el presidente de la Conferencia Episcopal Mexicana, Carlos Aguiar 
Retes, arzobispo de Tlalnepantla, anunciaran la institución de una asociación civil, ‘Formación con 
valores’… Quizá sea cierto que tanto a ella como a su grupo les causa desazón que el Presidente 
electo, Enrique Peña Nieto, no los haya recibido, ni siquiera hecho guiños, por más que ella haya 
buscado acercarse… Sospecho que la señora Gordillo encontró la horma de su zapatilla. (Pág. 22)  

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
* Muere Leopoldo García-Colín, investigador mexicano 
 
El Universal: Leopoldo García-Colín Scherer, el investigador mexicano más citado en el ámbito científico 
internacional, falleció el lunes a los 81 años. Fundador de la UAM y miembro de la Academia Mexicana de 
Ciencias, García-Colín estudió química en la UNAM y recibió un doctorado en física por la Universidad de 
Maryland. García Colín fue reconocido en el ámbito científico como un excelente académico, profesión a la 
que dedicó 52 años. (El Universal 3, La Jornada 3-A Ciencias) 
 
* Amenaza Sección 22 a Cué con movilizarse 
 
Milenio: La nueva dirigencia de la Sección 22 del SNTE dio un plazo de tres días al gobierno de Oaxaca 
para que ofrezca respuestas mínimas a sus demandas pendientes antes del desarrollo de su asamblea 
estatal, que se realizara el próximo sábado, o de lo contrario comenzará a movilizarse. (Pág. 17) 
 
* Trastienda  
 
Portal 24 Horas: Los maestros ya se preparan para su congreso extraordinario en Rosarito, Baja 
California, en menos de dos semanas, donde se sabrá si Elba Esther Gordillo se queda al frente del 
sindicato o si decide irse a retiro.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

Esto último era lo que tenía pensado, pero hoy ya no está tan claro. Dicen los que saben que la maestra ha 
estado hablando con los dirigentes magisteriales para pulsar la temperatura y así tomar una decisión. 
(Portal 24 Horas) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Presume FCH apoyo a ciencia. Irapuato, Guanajuato 

 
Reforma: Aunque admitió que no es suficiente, el Presidente Calderón señaló ayer que durante su 
gobierno el gasto federal en ciencia y tecnología pasó de 44 mil a 60 mil millones de pesos. “Un aumento 
del 35 por ciento. Sé que no es suficiente, pero tenemos que seguir adelante”, dijo el Mandatario durante la 
inauguración de las instalaciones del Laboratorio Nacional de Genómica para la Biodiversidad. (Pág. 10) 
 
Uno de los asistentes a la ceremonia llamado José Reyes, estudiante del CINVESTAV, exigió al Presidente 
Calderón mayor presupuesto para la ciencia y la tecnología, a lo que el mandatario dijo que estaba de 
acuerdo, porque a veces no se destinaban los recursos suficientes. (Pág. 45) 
 
 
* Busca Calderón regular la figura de asilo político 
 
Milenio: El Presidente Felipe Calderón remitió al Senado la iniciativa de reformas en materia migratoria 
para regular la figura de asilo y refugio, con lo que se busca privilegiar la certeza jurídica de los extranjeros 
destinatarios, “quienes tendrán claridad y seguridad conforme el ordenamiento jurídico mexicano”. Con 
esta iniciativa se modifica la denominación de la Ley de Refugiados y Protección Complementaria, para 
quedar como “Ley sobre Refugio, Protección Complementaria y Asilo”. También se reforman diversos 
artículos de la Ley de Migración y entre la argumentación del Ejecutivo destaca que esta regulación 
armoniza los cambios aprobados recientemente al artículo 1 de la Constitución. (Pág. 10) 
 
* Reconocen a Margarita Zavala. Nueva York, EUA 
 
El Universal: La Sociedad de las Américas anunció ayer su decisión de otorgar la Medalla de Oro a la 
Primera Dama de México, Margarita Zavala, por su trabajo en temas sociales cruciales en su país y por 
constituir un ejemplo a seguir. “Margarita (Zavala) es un ejemplo, un modelo para las mujeres, debido a sus 
extraordinarios logros como abogada, legisladora, y por sus iniciativas como Primera Dama”, declaró 
Susan Segal, presidenta de la Sociedad de las Américas… La Medalla de Oro es el máximo 
reconocimiento que entrega la Sociedad de las Américas a personajes que han demostrado un 
excepcional liderazgo, y que han contribuido a resolver los problemas de su país, del hemisferio y de sus 
conciudadanos. (Pág. 9) 
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* Necesario, recuperar paz social: Peña Nieto 
 
El Universal: El Presidente electo Enrique Peña Nieto afirmó anoche que es necesario que el país recupere 
la paz social. En una reunión con directivos del Grupo de Diarios América, que preside Juan Francisco Ealy 
Ortiz, Presidente Ejecutivo y del Consejo de Administración de El Universal, Peña Nieto se comprometió a 
defender la libertad de expresión. Agregó que, más allá del esquema de protección a cada periodista, es 
necesario recuperar la paz social. La Titular de la PGR, Marisela Morales, invitada especial a la Asamblea, 
destacó que ante el fenómeno transnacional del crimen organizado es necesaria la cooperación entre los 
Estados y es “una prioridad hacer un frente común hemisférico, basado en políticas y acciones sólidas, 
contundentes, contra estos grupos delictivos”, por lo que expuso los avances logrados en esta nueva 
estrategia regional. (Ocho Columnas, 12 y 13) 
 
* Si no roban el cuerpo, no identifican a El Lazca 
 
Milenio: El cadáver de Heriberto Lazcano, El Lazca, máximo líder de Los Zetas, permaneció varias horas 
en la plancha de la funeraria García, en Sabinas, Coahuila, hasta que un comando robó el cuerpo. En ese 
momento se encendió la alerta que permitió el gobierno identificar al capo. La Armada de México lo abatió 
en un enfrentamiento el domingo pasado, pero nadie lo reclamó. En el incidente también murió su chofer, 
Mario Alberto Rodríguez Rodríguez, tras enfrentar a marinos que intentaron detenerlos. Ambos salían de 
un parque de beisbol ubicado sobre el kilómetro 35 de la carretera a Progreso. (Ocho Columnas, 22 y 24) 
 
* Empleados demandan incremento salarial 
 
Milenio: La Secretaría de Gobernación ofreció un arreglo a un grupo de trabajadores que demandaba un 
incremento salarial afuera del salón Juárez, mientras su Titular, Alejandro Poiré, encabezaba la firma de un 
convenio de colaboración con la ONU en materia de narcotráfico. Los trabajadores expresaron que cuatro 
mil 200 personas que laboran en Gobernación como “enlaces” no han recibido un aumento salarial 
equivalente a la inflación desde 2000, cuando llegó la administración de Vicente Fox y emitió un decreto de 
austeridad que congeló los salarios de los empleados de confianza. (Pág. 11) 
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EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA ASISTIÓ A LA 
PRESENTACIÓN DE LA INICIATIVA "EDUCACIÓN ANTE TODO" 

DEL SECRETARIO GENERAL DE LA ONU 

 
Ban Ki Moon, Secretario General de la ONU, expuso ante los Jefes de Delegación de los países 
miembros del Consejo Ejecutivo de la UNESCO la iniciativa. 

 

París, Francia.- En su segundo día de trabajos en la Organización de Naciones Unidas para 
la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), el Secretario de Educación Pública, Doctor José 
Ángel Córdova Villalobos, asistió a la presentación de la iniciativa “Educación ante todo” que el 
Secretario General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Ban Ki-Moon, ofreció a los 
Estados Miembros del Consejo Ejecutivo de la UNESCO.  

 

El Doctor Córdova Villalobos se encuentra en París, encabezando la delegación de la SEP que 
representa a México en la 190 Sesión del Consejo Ejecutivo de la UNESCO, en la que se analiza el 
diseño de la estrategia a mediano plazo que guiará los trabajos de esa Organización durante los 
próximos años. 

 

“Educación ante todo” es la primera iniciativa de la ONU que otorga a la educación una 
prioridad global. Tendrá un horizonte de diez años a partir de 2012, y cuenta con patrocinios 
gubernamentales y privados por mil 500 millones de dólares.  

 

En la jornada de hoy se abordaron las diversas áreas del mandato de la UNESCO que 
impulsa globalmente la Educación, las Ciencias Exactas y Naturales, las Ciencias Sociales y 
Humanas, la Cultura y la Comunicación e Información, en la que el Secretario General de la ONU 
resaltó la importancia y la experiencia de este organismo para el éxito de la iniciativa “Educación ante 
todo”.  
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Ban Ki-Moon ha encomendado a la UNESCO ser responsable de la Secretaría Ejecutiva que 
encabeza el Comité Directivo de esta iniciativa, compuesto por agencias del Sistema de las Naciones 
Unidas y representantes de organizaciones de la sociedad civil, el sector privado, maestros y 
organizaciones de jóvenes.  

 

En los próximos cinco años, “Educación ante todo” se concentrará en impulsar tres 
prioridades: lograr que todos los niños asistan a la escuela, mejorar la calidad del aprendizaje e 
impulsar la ciudadanía global. 

 

“‘Educación ante todo’ responde a los padres de familia en todo el mundo que demandan la 
escolaridad que sus hijos merecen -desde los primeros años hasta la edad adulta”, dijo el Secretario 
General de la ONU. “No podemos negar la promesa de una educación de calidad a ningún niño. Hay 
demasiado en juego. La educación es el fundamento de toda sociedad y el camino para salir de la 
pobreza”, añadió. 
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EL DATO 
 

Seis normalistas detenidos el lunes por secuestrar un autobús en Lázaro Cárdenas fueron liberados 
luego de que la empresa no presentó cargos. 
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ALISTA SEP TRANSICIÓN 
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Saber de dónde saldrán recursos para educación, el desafío inicial: 
Tuirán 

 
LAURA POY SOLANO, Enviada 

Atender demanda presupuestal de cobertura en bachillerato y nivel superior, temas urgentes 

Puebla, Pue., 9 de octubre. El subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, aseguró 
que el “desafío inicial” que deberá afrontar la nueva administración federal en el sector será “saber de 
dónde van a salir entre 25 mil y 30 mil millones de pesos (anuales) para apoyar el avance de la 
educación media y superior”, tan sólo para cumplir con la obligatoriedad del bachillerato y alcanzar al 
menos 60 por ciento de cobertura en educación superior en una década. 

En entrevista, luego de inaugurar la 39 sesión ordinaria del Consejo de Universidades Públicas e 
Instituciones Afines (Cupia), señaló que en la segunda reunión de trabajo con el equipo de transición 
en materia educativa, que encabeza Aurelio Nuño Mayer, se abordarán los retos en matrícula y 
cobertura, luego que la semana pasada se reunieron para analizar la agenda sobre la reforma de 
normales en sus seis ejes estratégicos, que incluyen planeación, evaluación y formación de docentes. 

Sin embargo, consideró que uno de los temas más urgentes para el gobierno que encabezará Enrique 
Peña Nieto es atender las demandas presupuestales de cobertura en bachillerato y educación 
superior. 

Es una inversión cuantiosa que “no puede hacerse sin tomar en cuenta los desafíos de equidad y 
calidad, pues estas metas ambiciosas tienen que sustentarse en una arquitectura institucional que 
estuvo hecha para otros retos y no para los que vienen”. 

Insistió que alcanzar las metas para garantizar que cada año se incremente en 110 mil el número de 
jóvenes que ingresan al bachillerato demanda un aumento presupuestal de entre 10 mil y 14 mil 
millones de pesos cada año; y en 260 mil jóvenes para educación superior, con una demanda 
presupuestal adicional cada año de 12 mil a 18 mil millones de pesos, lo cual “implica alinear 
propósitos, instrumentos y elementos como los recursos presupuestarios que, simultáneamente, 
formulan un desafío muy complejo”. 
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En su mensaje de despedida ante los rectores integrantes del Cupia, a quienes agradeció su apoyo, 
luego que el “barco de la educación superior llega a puerto, después de seis años de viaje”, enfatizó 
que pese a los “significativos” avances alcanzados, “nadie puede sentirse satisfecho, porque 
prevalecen aún enormes rezagos”. 

Tras reconocer que pese a los avances, 69 ciudadades del país no cuentan con una oferta de 
educación superior, mientras Quintana Roo es la única entidad que mantiene una cobertura menor a 
20 por ciento de los jóvenes en edad de cursar su educación superior, afirmó que alcanzar la meta de 
“masificación y universalización” de este nivel educativo llevará a México a impulsar “reformas 
profundas que trastoquen la arquitectura institucional, las prácticas y el andamiaje normativo de la 
educación superior”. 

Tuirán Gutiérrez informó que hasta el momento se han agendado tres reuniones de trabajo con Nuño 
Mayer para educación superior, cuatro para educación básica y dos para media superior, sostuvo que 
alcanzar los desafíos que impone la educación superior y convertirla en una prioridad nacional obliga a 
construir consensos, condición “indispensable para obtener el financiamiento que requiere la 
expansión tanto de la educación media como de la superior”. 

Por la tarde, funcionarios de la dependencia señalaron que la reunión se habría realizado a las 18 
horas en la sede de Donceles, sin acceso pasra a prensa. 

Más tarde, la dependencia se negó a confirmar el hecho, a pesar de que Tuirán afirmó que el 
encuentro se realizaría la tarde de ayer e incluso se retiró de la Cupia antes de que concluyera, para 
entrevistarse con Aurelio Nuño. Fuentes consultadas comentaron que la próxima reunión se realizará 
el viernes. 
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Obligatoriedad de invertir 104, 286 millones de pesos por 10 años: 
SEP 

ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) calculó que para hacer posible la obligatoriedad de la 
educación media superior, será necesario invertir 104 mil 286 millones de pesos en los próximos 10 
años, sólo para la construcción y operación de nuevos planteles. De ese monto, se requieren 13 mil 
268 millones de pesos para el ciclo escolar 2012-2013. 

En un análisis sobre los efectos de la obligatoriedad del bachillerato en México, que recoge 
observaciones del Consejo Nacional de Autoridades Educativas (Conaedu), enviado a la Cámara de 
Diputados, la SEP planteó a los legisladores que la ampliación presupuestal para alcanzar las metas 
de la reforma que hace obligatorio el bachillerato requiere ampliar recursos del rubro U24, del ramo 11, 
expansión de la oferta educativa en educación media superior, así como una reforma a la Ley de 
Coordinación Fiscal para integrar un fondo al que se transfieran recursos complementarios para 
financiar gastos de operación derivados de la ampliación de servicios. 

El año pasado, el Congreso aprobó una reforma constitucional para obligar al Estado a dar cobertura 
universal en bachillerato. Sin embargo, la SEP acotó que “no cabe esperar un incremento importante 
en la demanda” del nivel medio superior, pues no todos los inscritos en secundaria terminan ese nivel, 
que de los egresados sólo 8.41 por ciento no fueron admitidos en una opción de educación media 
superior y que persiste una tasa de deserción alta: 25.97 por ciento en bachillerato. 

En contraste, a propuesta del PRD, el pleno de la Cámara aprobó ayer un punto de acuerdo para 
solicitar a gobiernos federal y estatales, incluido Distrito Federal, ampliar la matrícula en educación 
media superior, así como el fortalecimiento de las instituciones, de la infraestructura, del personal 
académico y la elevación de la calidad educativa para el cumplimiento del mandato constitucional. 

El punto de acuerdo de la diputada Roxana Luna Porquillo refiere que en el informe de la Cuenta 
Pública 2010, la Auditoría Superior de la Federación reveló que será hasta 2043 cuando sea alcanzada 
la cobertura universal de la enseñanza media superior, lo que implica un retraso de 22 años respecto 
de lo dispuesto en la reforma. 

Mientras, el reporte señala que la totalidad de los estados tiene una tasa de absorción de estudiantes 
en bachillerato de 80 por ciento, y algunos de más de 100 por ciento, debido a la migración y 
movilidad. 
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De cambiar la tendencia y lograr un incremento significativo y constante en la demanda de bachillerato, 
la estrategia debería enfocarse en nuevos planteles y aulas en 310 municipios, donde hay 
secundarias, pero no servicios de educación superior. 
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Presentan niñas mayor deserción escolar y más violencia 
intrafamiliar: Redim 

 

FERNANDO CAMACHO SERVÍN 

La violencia y la discriminación de género empiezan desde la infancia, como demuestra el hecho de 
que son las niñas quienes más padecen deserción escolar, violencia intrafamiliar o falta de acceso a 
diversos servicios, lo cual hace urgente diseñar políticas públicas para atender las necesidades 
particulares de este sector. 

Así lo afirmó Juan Martín Pérez, director general de la Red por los Derechos de la Infancia en México 
(Redim), quien presentó un diagnóstico de la situación de las mujeres menores de edad en el país, a 
propósito de la declaración del 11 de octubre como Día Internacional de las Niñas, efeméride que se 
celebrará a partir de este año. 

“En la Convención sobre los Derechos del Niño, firmada en 1989, no hay perspectiva de género ni se 
contemplan las necesidades de las niñas en particular. La violencia y la discriminación empieza con 
ellas”, lamentó. 

Una muestra de ello es que, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, una de 
cada tres niñas de entre cero y 17 años no tiene acceso a servicios de seguridad social; nueve de cada 
10 madres adolescentes abandonaron la escuela, y dos terceras partes de los llamados ninis son 
mujeres. 

Además, subrayó, en 2010 el número de niñas fallecidas por homicidio llegó a 329, la cifra más alta en 
los 10 años recientes, y en 2011 se registraron 693 niñas presas por delitos federales, un alza de más 
del doble con respecto al año anterior. 

De esa población, 34.6 por ciento fue por posesión y consumo de drogas, y 19.2 por ciento por infringir 
la Ley Federal de Armas y Explosivos. 

Por todo ello, indicó el especialista en derechos de la infancia, es urgente que se diseñen políticas 
públicas integrales que atiendan las necesidades específicas de las niñas, ya que en la actualidad el 
Estado mexicano dedica menos del uno por ciento de su Producto Interno Bruto a proteger a dicha 
población vulnerable, integrada por casi 20 millones de personas. 
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Pérez García afirmó que la Redim y otros grupos de la sociedad civil le han hecho llegar sus 
demandas al equipo de transición del presidente electo Enrique Peña Nieto, y enfatizó que una tarea 
pendiente del gobierno es crear un sistema oficial de información sobre la violencia contra los 
menores. 

Alicia Vargas, presidente de la Redim, subrayó por su parte que la discriminación contra las niñas es 
todavía más grave cuando se trata de indígenas, puesto que además de sufrir marginación por ser 
mujeres, la padecen también por su origen étnico. 

Por tal razón, 46 por ciento de las menores de los pueblos originarios no van a la escuela; 60 por 
ciento padecen algún grado de desnutrición; 33 por ciento son maltratadas en su ámbito familiar, y una 
de cada seis son agredidas sexualmente. “Debemos reflexionar sobre el acceso de las niñas a sus 
derechos, para que puedan tomar mejor sus decisiones como adultas”, recalcó. 
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Combate a la obesidad, un fracaso del sexenio: EPC 

La estrategia gubernamental seguida en el actual sexenio para combatir obesidad y sobrepeso en 
México fracasó, dijo ayer Alejandro Calvillo, director de la organización El Poder del Consumidor 
(EPC), quien destacó que en seis años murieron cerca de 500 mil personas por diabetes, enfermedad 
asociada a las dos primeras. Mientras en el sexenio de Vicente Fox fallecieron 361 mil 514 personas 
por la diabetes, en la administración de Felipe Calderón se registraron 482 mil 654 decesos, es decir, 
35 por ciento más. 

A dos meses de que concluya la administración calderonista, Calvillo recordó que ese plan, contenido 
en el Acuerdo Nacional por la Salud Alimentaria, se basó en campañas que promovían el cambio de 
hábitos individuales a partir de información y en la autorregulación de las empresas, sin embargo, 
estudios han demostrado que esa táctica “no tiene ningún resultado efectivo si no se toman medidas 
efectivas para modificar las condiciones ambientales que producen la obesidad”. 
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Deciden alumnos mantener paro en IPN ante recorte presupuestal 
ARIANE DÍAZ 

Agregan puntos a pliegos petitorios y anuncian manifestación; investigadores siguen laborando 

 
Durante una asamblea estudiantil celebrada este lunes en la plaza del Centro Cultural Jaime Torres 

Bodet, en Zacatenco 

La asamblea general politécnica determinó continuar con el paro estudiantil indefinido en la Escuela 
Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB) al que se sumaron siete escuelas del Instituto Politécnico 
Nacional en demanda de la no aplicación del recorte presupuestal por 156 millones de pesos. En tanto, 
una gresca terminó con la suspensión de labores en la Escuela Superior de Economía, sin que hasta el 
cierre de esta edición se reportaran lesionados. 

La ENCB y el Centro Interdisciplinario de Ciencias de la Salud (CICS), en la unidad Lázaro Cárdenas 
(Casco de Santo Tomás) decidieron sostener el paro, así como las escuelas superiores de Ingeniería 
Química e Industrias Extractivas (Esiqie), de Ingeniería Mecánica y Electrónica (Esime), de Ingeniería y 
Arquitectura (ESIA), de Físico Matemáticas (ESFM) y la ENCB de la unidad Zacatenco y las Unidades 
Profesionales Interdisciplinarias de Ingeniería y Tecnologías Avanzadas (Upiita) y de Biotecnología 
(Upibi). 

En los próximos días, las otras escuelas definirán si se suman al paro. 
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El IPN declinó emitir un pronunciamiento sobre la suspensión de labores –que se ha prolongado desde 
el martes 2 de octubre en la ENCB y desde el jueves de la semana pasada en otras escuelas del 
Casco de Santo Tomás, mientras en los campus de Zacatenco el paro comenzó entre lunes y martes 
de esta semana– si bien desde el viernes pasado confirmó que la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP) ya entregó los recursos que había reservado. 

Asimismo, el lunes por la noche la Secretaría de Educación Pública (SEP) emitió un comunicado en el 
que expone que “en términos de la SHCP, el Presupuesto de Egresos de la Federación 2012 no 
presenta ninguna reducción al Instituto Politécnico Nacional”. 

Recursos a disposición del Poli 

La SEP informó que “de conformidad con el calendario de recursos presupuestarios autorizados y 
previstos con vigencia septiembre-diciembre, están a disposición” del instituto. De ello dio cuenta 
también la circular 06 que los paristas no consideraron suficiente en su momento, ya que ellos exigen 
un documento suscrito por la directora general, Yoloxóchitl Bustamante Díez, dirigido a la comunidad 
politécnica y con acuse de recibo de la SEP y la SHCP de que se realizan las gestiones 
correspondientes. 

El mismo lunes por la noche, los estudiantes entregaron a la Secretaría General un pliego petitorio de 
siete puntos –independiente del entregado en su momento por la ENCB– en el que solicitan, en primer 
término, que la no aplicación del recorte presupuestal sea gestionada por la directora general “desde el 
presente que nos aqueja en adelante y asimismo sea avalado y garantizado por escrito a las 
autoridades correspondientes”, a saber, SEP y SHCP. 

También demandan la “democratización del IPN”, entendida como la elección autónoma de 
consejeros, directores de escuelas y directivos; la no represión a participantes del movimiento, la 
solución inmediata a las demandas de cada escuela (hasta el momento, sólo cinco de ellas cuentan 
con un pliego petitorio propio; el resto está por definirlo en asambleas locales). 

Además, la no imposición de un modelo educativo, la derogación del reglamento de estudios vigente y 
la abrogación de cualquier “cobro ilegal”, como “inscripción, cursos de lenguas extranjeras, cursos 
virtuales, examen de título de suficiencia”, entre otros, pues “el artículo quinto de la Ley Orgánica del 
IPN dice que la educación que imparta el IPN será gratuita”. 

La suspensión de labores, de acuerdo con los estudiantes, sólo se refiere a las clases, ya que los 
investigadores tienen acceso a laboratorios y centros de estudio para seguir con sus trabajos. Las 
escuelas del Casco atienden a unos 25 mil alumnos, y las unidades periféricas a casi 18 mil. Ello  
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significa que, en el caso de la ENCB, servicios tales como Factor de Transferencia y consulta a la 
población, así como producción de tintas para elecciones, no se han visto afectadas. 

La asamblea también decidió efectuar una manifestación en los próximos días en protesta porque las 
autoridades, tras recibir el pliego petitorio, no lo publicaron en la página oficial del IPN o en algún 
medio de comunicación nacional, como se les solicitó. 
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Cabilderos empresariales se cuelan a reunión de senadores y 
académicos 

 
ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS 

El encuentro de la Comisión del Trabajo en el Senado con abogados y académicos se convirtió en lo 
que el abogado laboral Arturo Alcalde Justiniani calificó de una farsa, toda vez que predominaron los 
representantes empresariales que fueron a defender con todo la reforma a la Ley Federal del Trabajo 
(LFT) y a demandar incluso ir más lejos en el tema de la subcontratación. 

Un día antes, los legisladores escucharon a los empresarios y ayer de nueva cuenta voceros de ese 
sector se manifestaron por que se apruebe la minuta que el Senado dictamina, e incluso se presentó 
Claudia Regil, quien habló en nombre de los jóvenes, para convocar a los senadores al consenso y a 
votar en favor de la llamada ley Lozano. 

Se precariza el empleo: Murayama 

Aunque momentos antes los investigadores universitarios Graciela Bensusán y Ciro Murayama 
advirtieron que la reforma propuesta no generará empleos ni resolverá el problema de la 
improductividad, Regil, quien dijo hablar en nombre de la organización Un millón de jóvenes por 
México, sostuvo que se trata de la legislación que la juventud necesita, ya que creará las fuentes de 
trabajo requeridas para ese sector. 

Investigador de la Universidad Nacional Autónoma de México, Murayama destacó que con esta 
reforma se precariza el empleo y cada vez será más difícil conseguir una pensión digna. En lugar de 
24 años, a un asalariado le tomará ahora 50 reunir las mil 250 semanas de cotización ante el Seguro 
Social y pensionarse, dijo. 

Bensusán recalcó que contrariamente a lo que pregonan los promotores de la reforma laboral –que 
Felipe Calderón hizo llegar al Congreso como iniciativa preferente–, no habrá más empleos, sino una 
mayor precarización de salarios y prestaciones, además de facilitar los despidos. 

La catedrática de la Universidad Autónoma Metropolitana resaltó que aquellos países en que se ha 
impuesto la flexibilidad laboral, lejos de crear más plazas de trabajo, las inhiben. Hizo notar que incluso 
los bancos Mundial e Interamericano de Desarrollo retiraron dicho tema de sus índices de 
competitividad. 

Arturo Alcalde Justiniani propuso incluir la transparencia y rendición de cuentas en los sindicatos, pero 
no en el tema de las cuotas, ya que ello corresponde al ámbito interno, no así el que los contratos se  
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puedan votar, sean públicos y acabar con los mecanismos de protección. Resaltó que en 92 por ciento 
de los centros de trabajo opera el sindicalismo blanco. 

Participaron también los abogados Tomás Natividad –representante jurídico de la Confederación 
Patronal de la República Mexicana; Carlos Reynoso Castillo, Alfredo Sánchez Castañeda, Rafael 
Sánchez Navarro, Aldo Méndez –quien habló en nombre de la Barra Mexicana de Abogados–, todos 
asesores patronales y la mayoría de la Escuela Libre de Derecho, alma mater del presidente Felipe 
Calderón Hinojosa, quienes resaltaron todo tipo de bondades de la minuta. 

El senador del PAN César Pedroza se dirigió –por escrito– a Claudia Regil para pedirle abundara en el 
respaldo de los jóvenes a la legislación. Ella respondió que están en favor de los diferentes tipos de 
contrato, como el de subcontratación u outsourcing, porque les cuesta mucho entrar al mercado laboral 
del país. Dijo que la reforma permitirá a las nuevas generaciones, a los de mayor capacidad, acceder a 
una plaza laboral que mantiene gente a la que ahora no se puede despedir. 

Finalmente, el senador panista Javier Lozano Alarcón, secretario de la Comisión del Trabajo, se 
molestó con las opiniones contrarias a la reforma laboral y dijo: Después de tantos años de estar 
sentándonos a la mesa los mismos actores, estamos llegando a enquistar la discusión. 
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Viva confrontación entre PRI y PAN por la reforma laboral 

ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS 

La reforma laboral mantiene confrontados a los grupos parlamentarios del PRI y el PAN, y a estos 
últimos divididos. El coordinador panista, Ernesto Cordero Arroyo, acusó a los priístas de pretender 
chantajear con la postura de no modificar la minuta, mientras que el líder de los tricolores, Emilio 
Gamboa Patrón, respondió que es falso, porque ellos no presionan a nadie. 

Sostuvo que si la minuta pasa como viene, se va a seguir enriqueciendo en el sexenio de Enrique 
Peña Nieto. 

En entrevista, el coordinador Ernesto Cordero dijo que van a seguir en la pelea para que se restituya el 
articulado referente a democracia sindical, ya que, dijo, es importante que millones de trabajadores que 
han aportado cuotas durante toda su vida sepan cuál fue el destino de éstas. 

Agregó que los diputados saben que los senadores tienen no sólo el derecho sino la obligación de 
enriquecer el proyecto de reforma laboral que les enviaron, y el sostener que hay riesgo de que se 
congele si la regresan, lo que representa es chantajear, maniatar, generar una percepción equivocada. 

En el grupo parlamentario del PAN, sin embargo, no hay una postura homogénea. Ayer incluso, 
aunque discutieron la resolución del consejo político de ese partido, que instruyó a senadores y 
diputados a no cejar en el tema de la democracia sindical, los legisladores no llegaron a un acuerdo y 
lo discutirán nuevamente. 

En la bancada del blanquiazul algunos senadores afines al presidente Felipe Calderón consideran que 
es mejor aprobar la minuta en sus términos, a fin de que no se detenga en San Lázaro, y dan como 
alternativa pugnar por una reforma posterior en materia de transparencia y rendición de cuentas en los 
sindicatos. 

Los senadores del PRI, en cambio, van en bloque por impedir que se modifique la minuta. Ayer 
discutieron también el tema en reunión a puerta cerrada, en la que el coordinador Emilio Gamboa 
reiteró la solidaridad con los cuatro legisladores que son al mismo tiempo dirigentes sindicales, 
contrarios a incluir ordenamientos en materia de rendición de cuentas. 

En ese encuentro, previo a la sesión, el ex gobernador de Tamaulipas Manuel Cavazos Lerma dijo que 
si el PAN insiste y modifica la minuta, deberá cargar con el costo político de que se congele en San 
Lázaro, ya que finalmente es una reforma de Calderón, no del PRI. 
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Luego la arreglamos: Ayala 

El senador Joel Ayala, secretario general de la Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio 
del Estado (FSTSE), argumentó que aunque hay algunos puntos con los que no coinciden –como el 
pago por horas–, la minuta puede pasar y modificarse después, ya durante la gestión de Enrique Peña 
Nieto. 

En entrevista, Ayala se lanzó contra el panista Javier Lozano Alarcón. Dijo que debe ya entender que 
ahora es representante social y no de los empresarios, que fue como actuó durante su gestión como 
secretario del Trabajo y Previsión Social, en la que se dedicó a perseguir a líderes sindicales, como 
electricistas, mineros y a empleados de la compañía Mexicana de Aviación. 

Fue un absurdo, sostuvo finalmente, que Javier Lozano haya avalado la liquidación de los trabajadores 
del Sindicato Mexicano de Electricistas, en lugar de reacomodarlos en la Comisión Federal de 
Electricidad. 
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Combatirá la violencia en escuelas de niveles federal y local 

Legisladores de Nueva Alianza impulsarán el incremento al 
presupuesto educativo 

 
El presidente nacional de Nueva Alianza, Luis Castro Obregón, tomó la protesta estatutaria a los integrantes del 

primer Parlamento de Legisladores de este instituto político. Sus trabajos estarán coordinados por una mesa 
directiva encabezada por la secretaria general y senadora Mónica T. Arriola. Tendrá el propósito de impulsar en 

forma unificada la tarea legislativa neoaliancista de los casi 100 representantes populares de este partido, 
federales y locales, en todo el país 

Los legisladores de Nueva Alianza, tanto a nivel federal como local, impulsarán el incremento 
presupuestal en materia educativa, para así fortalecer la atención a los alumnos y combatir la violencia 
en las escuelas, un problema social que se ha convertido en caso de salud pública. 

Así lo convinieron los más de 90 representantes populares de dicho partido, durante la clausura del 
primer Parlamento de Legisladores de Nueva Alianza, donde se comprometieron a fortalecer el tema 
en sus respectivos congresos locales. 

El cierre de actividades estuvo a cargo de la senadora Mónica T. Arriola (elegida por unanimidad 
coordinadora de dicho órgano deliberativo), quien dio a conocer que fue nombrada secretaria de la 
Comisión de Derechos Humanos del Senado de la República, desde donde promoverá una ley que 
proteja, en todos los ámbitos, a mujeres y niños de la violencia, tanto intrafamiliar como escolar 
(bullying), laboral y académica. 

Puntualizó que demandará en dicha comisión ocuparse de una estrategia nacional con las diferentes 
instancias para proponer la mejor alternativa legal en protección de la ciudadanía.  
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Atada al avance del diálogo, la entrega de planteles de UACM 
 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

En la mesa de negociaciones, la comisión mixta mantiene el plazo de 72 horas para emitir el 
dictamen que ponga fin al conflicto 

Hay avances, señala Salvador Martínez della Rocca 

 
Durante la conferencia de prensa de la comisión mixta para resolver el conflicto de la UACM, antes de que 

empezara la revisión de las impugnaciones contra la elección de consejeros universitarios, en las instalaciones 
de la Secretaria de Educación del Distrito FederalFoto Yazmín Ortega Cortés 

 

La comisión mixta formada por integrantes de las partes en conflicto y cinco invitados externos –con la 
mediación del secretario de Educación y el subsecretario de Gobierno del Distrito Federal, Salvador 
Martínez della Rocca y Juan José García Ochoa, respectivamente– mantiene el plazo inicial de 72 
horas para emitir el dictamen que permita resolver el conflicto en la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México (UACM) y recuperar los planteles tomados. Sin embargo, el Consejo Estudiantil de 
Lucha (CEL), en voz de Uriel Bautista, afirmó que la entrega de los inmuebles no está agendada para 
el viernes 12, sino que está condicionada al avance de la mesa de negociación que se instaló el 5 de 
octubre. 
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Al leer un pronunciamiento en nombre del CEL, el Foro Académico y los Consejeros Universitarios en 
Defensa del Voto, Bautista señaló que la entrega de planteles se realizará en un proceso que tiene 
como punto de partida la instalación de la primera sesión del tercer Consejo Universitario legal y 
legítimo. 

Agregó que una de las garantías para que la mesa de negociación continúe en los mejores términos, 
es que el conflicto no escale. Por ello invitamos a todas las partes a no promover provocación ni 
confrontación alguna. 

Exigió que sean anuladas las actas penales y administrativas por las autoridades universitarias, que 
los medios de comunicación no criminalicen ni la sociedad civil en contra de los actores que hemos 
participado en el conflicto. 

Interrogados en torno a las declaraciones del secretario de Educación, Salvador Martínez della Rocca, 
de que los planteles tomados se tienen que entregar el próximo viernes, Daniel Méndez Cedillo, del 
plantel Centro Histórico, dijo que él es coadyuvante, no mediador. 

El CEL ofreció una conferencia de prensa luego de que el doctor Carlos Heredia, a nombre de los 
cinco amigables componedores, informó que en su segundo día de trabajo, la comisión recibió una 
serie de documentos que le servirán como insumo para la toma de decisiones en torno a los resultados 
impugnados tras las elecciones del tercer Consejo Universitario de esa casa de estudios. 

Martínez della Rocca dijo que a pesar de que falta que fluya parte de la información requerida por la 
comisión mixta, el diálogo avanza y no hay manera de no ponernos de acuerdo; no puede ser que no 
tengamos la capacidad intelectual, política y universitaria para que lleguemos a un gran final el día de 
mañana, en el que no haya perdedores ni ganadores y la que gane sea la UACM. 

Reiteró que el GDF se compromete, de ser necesario, a ir a barrer y trapear los planteles para que el 
lunes los chicos lleguen a tomar clases y todo esté lo mejor posible. 

La víspera, el grupo de notables pidió al abogado general de la UACM, José de Jesús Izquierdo, y a 
Adalberto Robles Valadez, quien fungió como secretario técnico del segundo Consejo Universitario y 
del consejo electoral que recibió y resolvió las impugnaciones a la elección del tercer consejo, entregar 
la documentación relativa. 

Izquierdo informó que su informe contiene cinco expedientes de juicios de amparo que están en trámite 
en los juzgados de distrito 15, 5, 7 y 3, relacionados con los estudiantes Román Islas Hernández y 
Michael Erick Montaño, más tres de la comunidad que son maestros y alumnos. 
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Robles Valadez entregó un informe, las actas de escrutinio, con excepción de las de los planteles Del 
Valle y Centro Histórico, un expediente de la impugnación en Casa Libertad, además de los recursos 
que no entregó el lunes, y el acta con lista de asistencia y verificación de quórum del 22 de agosto 
pasado, fecha en la que presuntamente se instaló el tercer Consejo Universitario de manera ilegal, 
informó la profesora Mónica Oliva, integrante de la comisión mixta. 
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Denuncian agresiones a paristas e instalaciones 
 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 
 

En la madrugada de ayer, desconocidos lanzaron objetos que rompieron los vidrios de la biblioteca del 
plantel Centro Histórico de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) que dan hacia la 
calle. 

Los hechos fueron reportados al centro de atención del secretario de Seguridad Pública del Distrito 
Federal, Manuel Mondragón y Kalb, por lo que se presentaron las patrullas 9413 y 9438, informó la 
comisión de prensa de la Asamblea Universitaria de esa casa de estudios. 

Por la mañana, un grupo de estudiantes paristas que custodiaban el plantel acudieron a la agencia del 
Ministerio Público CUH-8 a presentar la denuncia correspondiente. 

Por la tarde, el Consejo Estudiantil de Lucha (CEL) reportó que alrededor de las 19 horas, un grupo de 
presuntos estudiantes de la Red de Estudiantes en Defensa de la Educación, “que públicamente ha 
pedido el ingreso de la fuerza pública a las instalaciones y participa en el proceso de negociación para 
la solución del conflicto por parte de la rectoría, alcoholizados golpearon a los compañeros Jazmín 
Romero Juárez y Mariano Castillo Figueroa cuando esperaban el transporte para trasladarse a casa. 

Según estudiantes del CEL, los paristas pidieron a los agresores que se retiraran; sin embargo, “de 
forma provocadora continuaron las agresiones a los compañeros y amenazaron con regresar a tomar 
el plantel”. Los integrantes del CEL agredidos acudieron a la agencia del MP 21 de Cuautepec Barrio 
Bajo, para denunciar las agresiones. 

Por la noche fue suspendida la mesa de diálogo tripartita integrada por los Consejeros Universitarios 
en Defensa del Voto y la comisión de la rectoría. Integrantes de los primeros informaron que la 
comisión de rectoría se negó a aceptar la propuesta metodológica impulsada por Servicios y Asesoría 
para la Paz (Serapaz) para avanzar en el diálogo, además de que existe desacuerdo en la hora para 
iniciar la sesión este miércoles. 
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El sistema de justicia para adolescentes, con visión asistencialista, 
no de derechos humanos 

 
ALEJANDRO CRUZ 

El presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal (CDHDF), Luis González 
Placencia, advirtió que en las comunidades para adolescentes infractores de la ley se dan 
circunstancias que podrían replicar la situación que se vive en los reclusorios para adultos, como la 
creación de grupos de poder y situaciones de violencia entre internos y custodios. 

Señaló que el sistema de justicia para adolescentes sigue teniendo una visión asistencialista y no de 
derechos humanos. Agregó que el número de menores de edad privados de la libertad debería ser 
mucho menor al que se tiene en la actualidad, de allí que es necesario que haya jueces de ejecución 
que permitan fijar las condiciones para el otorgamiento de preliberaciones y los jóvenes pudieran 
permanecer menos tiempo internos, manifestó. 

El ombudsman capitalino agregó que las libertades anticipadas que se otorgan son discrecionales, 
pues no hay un juzgador especializado que se encargue de esos temas, sino que es la autoridad 
ejecutora, la Dirección Ejecutiva de Tratamiento para Menores, la que decide. 

Por otro lado, González Placencia consideró que las autoridades capitalinas van mal respecto de la 
aplicación de la reforma penal, y lo poco que se ha hecho dista mucho de lo que se pretendía hacer 
cuando se aprobó en 2008. 

El presidente del Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal, Édgar Elías Azar, señaló que el 
organismo que encabeza cuenta ya con un proyecto del nuevo Código de Procedimientos Penales 
local para la aplicación del sistema acusatorio en la ciudad, cuya aplicación tiene costos elevados, por 
lo que no se ha avanzado como se debería. 

Por otro lado, Elías Azar manifestó que por medio de los procesos de mediación y justicia alternativa 
se han logrado resolver más de 5 mil convenios, en lugar de que se realicen los juicios 
correspondientes. Agregó que este mecanismo permite disminuir la carga de trabajo de los juzgados, 
ya que las controversias dirimidas mediante este sistema significan la carga de trabajo de tres 
juzgados en un año. 
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Michoacán: envía la PF 400 agentes 
 
ERNESTO MARTÍNEZ 
Corresponsal 

Insiste el gobierno estatal en que se agotará el diálogo para evitar que haya lesionados 

 
Catorce autobuses de distintas lineas de transporte, entre otros vehículos, están retenidos en la 

escuela normal rural Vasco de Quiroga, en Tiripetío 

Morelia, Mich., 9 de octubre. El secretario de Seguridad Pública del estado, Elías Álvarez Hernández, 
informó que arribaron a Michoacán 400 agentes de la Policía Federal (PF) para recuperar más de 40 
vehículos retenidos desde el 4 de octubre en las escuelas normales de Tiripetío, Arteaga y Cherán, por 
estudiantes que exigen posponer un año la reforma curricular. 

Informó que el lunes por la noche hubo una reunión con el gobernador Fausto Vallejo, pero por tratarse 
de un delito federal “nosotros apoyaremos a las fuerzas federales si lo solicitan, aunque no podría 
asegurar si hoy mismo podría llevarse a cabo un desalojo, porque estamos agotando el diálogo. 

Pedimos a la Federación estudiar posibilidades. No queremos lesionados, ni un disparo, aunque (los 
policías federales) van desarmados. 
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Álvarez Hernández comentó que pretenden que la estrategia sea similar a la aplicada en la 
Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, donde la policía únicamente vigiló la salida de los 
estudiantes. 

Los alumnos de las ocho escuelas normales mantienen suspendidas las clases desde hace casi un 
mes en rechazo a la reforma curricular que incluye inglés y computación. 

El sábado pasado tomaron la caseta de Zinapécuaro, en la autopista de Occidente, y la de Zirahuén en 
la autopista Siglo XXI, donde permitieron el paso a los conductores durante tres horas. 

Estos cambios están fuera de la realidad. Quieren ofrecer computación e inglés cuando hay escuelas 
hechas de madera y los niños viven en grave rezago social, como ocurre en las comunidades 
indígenas, afirmó Julio César Torres, de la Normal Rural de Tiripetío. 

Ayer en la noche, policías federales detuvieron a siete normalistas de Arteaga cuando retuvieron un 
autobús de la línea Parikhuni. Los jóvenes ordenaron a los pasajeros bajar de la unidad y al chofer 
trasladarlos a la capital del estado. Horas más tarde fueron liberados, pues la empresa no presentó 
cargos 

La Procuraduría General de Justicia del Estado admitió que unos 150 normalistas se manifestaron el 
lunes por la noche frente a la subprocuraduría de Ciudad Lázaro Cárdenas para exigir audiencia con el 
gobernador Fausto Vallejo y demandarle que intervenga para dar marcha atrás a la reforma curricular. 

El gobierno del estado insistió en que no dialogarán bajo presión y que los inconformes primero tienen 
que entregar los vehículos. Reiteró que le corresponde al gobierno federal atender este problema, y 
señaló que los normalistas podrían perder el semestre por las protestas. 
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Cinco conflictos en ocho meses 
 
ERNESTO MARTÍNEZ 
Corresponsal 

Morelia, Mich., 9 de octubre. En casi ocho meses, el gobierno del priísta Fausto Vallejo Figueroa ha 
tenido que enfrentar el conflicto en la comunidad purépecha de Cherán, el desalojo de los integrantes 
de la Coordinadora de Universitarios en Lucha (CUL), la división de grupos en la Nueva Jerusalén por 
problemas religiosos, movilizaciones del magisterio y el secuestro de vehículos por normalistas que se 
oponen a la reforma curricular que incluye la enseñanza de inglés y computación. 

En febrero, habitantes de Cherán asumieron el gobierno municipal tras denunciar la presencia de 
grupos del crimen organizado y bloquear los accesos al pueblo, en abril del año pasado. Los 
enfrentamientos contra talamontes de El Ceresito no han terminado y el conflicto ha dejado más de 10 
muertos. 

A finales de abril, moradores de casas de estudiantes pertenecientes a la CUL secuestraron e 
incendiaron tres vehículos, por lo cual las autoridades estatales desalojaron tres albergues 
estudiantiles y consignaron a 10 universitarios, quienes fueron liberados una semana después. 

Cinco años después de que unos 800 habitantes de la Nueva Jerusalén se separaron del grupo 
religioso que encabeza el líder conocido como Martín de Tours, sus seguidores destruyeron una 
escuela en julio, por lo que hubo conatos de enfrentamiento con el grupo disidente. 

Además, ha habido movilizaciones de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación y de 
otros grupos sindicales en la capital del estado, en repudio a la reforma laboral. 
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Admiten rezago en educación superior 
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El costo de financiar la universidad 

Cada vez hay más entidades que ofrecen planes de crédito y ahorro 
 
Paulina Gómez 
 
El tema de la educación en México es la principal preocupación de ahorro de las familias. Sin embargo, 
el costo de la educación privada en el país desde preescolar a la universidad se incrementó en los 
últimos años, lo que limita el presupuesto y genera desajustes a las finanzas.  

 

Héctor Fernando Cazares, subdirector de Vida y Ahorro de AXA Seguros, explicó que en la actualidad 
la educación pública en México es limitada, ya que pocos alumnos consiguen un lugar.  

 

Por ello, hay una amplia oferta de universidades privadas en todo el país que ofrecen diferentes planes 
de estudios con precios accesibles hasta carreras más complejas consideradas de alta demanda que 
le podrán generar un costo anual superior a los 100 mil pesos.  

 

Cazares Morales dijo que sin importar el nivel adquisitivo, hay una tendencia en la que los padres se 
preocupan en cómo solventarán la educación de sus hijos.  

 

Pero en ocasiones por quererles dar la mejor educación descuidan gran parte de su economía y 
presupuesto, lo que causa severos problemas financieros.  

 

Reveló que de acuerdo con un estudio que realizó la aseguradora, 31% de las personas que tienen 
hijos en edad escolar no tienen ningún tipo de ahorro para solventar su educación y sólo 61% atesora 
menos de 10 mil pesos para este fin.  

 

Es decir, en el país hace falta más cultura financiera para generar un ahorro significativo y consistente 
que resguarde y garantice la educación de sus hijos.  

 

Alejandro Torres González, director de Administración de la Universidad La Salle (ULSA), comentó que 
de acuerdo a la carrera que desea estudiar su hijo será el desembolso que tendrá que hacer.  
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Aclaró que hay carreras más costosas que otras, por ejemplo cuando se trata de una ingeniería o 
carreras relacionadas con la medicina el desembolso es mayor... y si los padres no prevén, los hijos 
podrán quedarse a la mitad del camino.  

 

Estas carreras son más costosas porque las universidades necesitan mantener sus laboratorios y 
equipos de trabajo. En las carreras económicas y sociales como administración, mercadotecnia o 
psicología los costos son menores. Ello permite que las instituciones tengan opciones de pago y 
facilidades para sus estudiantes.  

 

Paso a paso  

 

En esta búsqueda tendrá que tener claro cuánto cuesta el programa académico al que desea aspirar 
su hijo para después presupuestar por lo menos tres opciones de instituciones que se adapten a su 
presupuesto familiar.  

 

En este caso deberá considerar no sólo el equivalente a la colegiatura mensual, sino que tendrá que 
estimar el costo de los materiales, libros, transporte, alimentación y las visitas de investigación que 
complementarán la educación, explicó Torres González.  

 

Recordó que durante varias décadas la carrera de medicina es una de las más demandadas y 
costosas.  

 

“Cuando una carrera es especializada requiere más horas de estudio”, agregó.  

 

Los especialistas aconsejaron que antes de tomar cualquier decisión deberá considerar las 
preferencias de sus hijos, ya que podrían estudiar en la mejor universidad del país, pero si no tienen el 
entusiasmo para salir adelante “su esfuerzo será en vano”.  

 

Dijo que hoy en día hay diferentes pruebas para que una persona pueda seleccionar la carrera 
correcta, ya que para él es sin duda “la decisión más importante en la vida de un estudiante”.  
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En la actualidad, los costos de las colegiaturas en las universidades privadas varían de una a otra 
institución. Podrá encontrar mensualidades que van desde 100 mil pesos anuales, valor intermedio e 
incluso otras opciones que podrán ser de 40% menor de ese costo.  

 

“Los precios de las universidades se asocian al prestigio y al tamaño de la institución”, mencionó 
Torres González.  

 

Pero si su presupuesto es limitado y su familia no cuenta con los recursos necesarios para solventar 
un gasto en educación de naturaleza, las universidades públicas cuentan con prestigio a nivel 
internacional y son más accesibles en el monto de sus cuotas.  

 

Juan Pablo Zorrilla, codirector general de la reparadora de crédito Resuelve tu Deuda, explicó que para 
fondear el costo de una universidad, deberá hacer un análisis para evaluar si va a estudiar por una 
satisfacción personal de superación o porque así obtendrá un mejor empleo y mejorará su economía 
familiar.  

 

La mayoría de las universidades privadas cuentan con planes de apoyo para la economía de las 
familias, muchas de ellas ofrecen créditos educativos, becas que van desde un 10% hasta 100% 
(deportivas, académicas, plan hermanos, etc).  

 

Recupere su inversión  

 

Se estima que la mayoría de los estudiantes al adentrarse al mundo laboral, recuperan una parte de la 
inversión que realizaron sus padres en su educación.  

 

Margarita Chico, directora corporativa de Comunicación de Trabajando.com México, reveló que al 
finalizar la carrera las personas deberán realizar un estudio en las páginas de colocación y ofertas de 
empleo para saber ¿Cuánto ganan los egresados de su carrera?  

 

Destacó que el panorama del mercado laboral va en aumento y dijo que las carreras más demandadas 
por las empresas privadas son: administración de empresas, contabilidad, ingeniería, mercadotecnia, 
actuario, economía, relaciones internacionales, sistemas computacionales, administración de negocios 
internacionales, informática, entre otras.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 CARTERA 8 

 

Dijo que los sueldos de este tipo de carreras en el mercado laboral son “bien pagados”, un recién 
egresado en actuaria gana en promedio 31 mil 500 pesos mensuales, mientras la área comercial 
percibe ingresos por 22 mil 500 pesos, ingeniería con un promedio de 19 mil pesos, los abogados y 
profesores ganan en promedio entre 10 mil hasta 11 mil pesos.  

 

“Es responsabilidad de las universidades y orientadores vocacionales guiar a los jóvenes para elegir el 
mejor camino”, agregó la especialista. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 FINANZAS 7 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12  46 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 POLITICA 05 

 

 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 POLITICA 05 

 

 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 POLITICA 10 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 POLITICA 10 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 CIUDAD Y ESTADOS PP-16 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 CIUDAD Y ESTADOS PP-16 

    



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 CIUDAD Y ESTADOS PP-16 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 CIUDAD Y ESTADOS 17 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 CIUDAD Y ESTADOS 17 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 CIUDAD Y ESTADOS 17 

 

    
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 CIUDAD Y ESTADOS 17 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 CIUDAD Y ESTADOS 17 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 CIUDAD Y ESTADOS 17 

 

 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 CIUDAD Y ESTADOS 17 

 

 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 CIUDAD Y ESTADOS 21 

 

 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 CIUDAD Y ESTADOS 21 

 

 
 

 
 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 CIUDAD Y ESTADOS 21 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 MP 27 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 TENDENCIAS 45 

 

 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Opinión 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12  3 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12  5 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12  2 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 POLÍTICA Y SOCIEDAD 45 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12  ON LINE 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 NACIONAL 22 

 

CARLOS ORNELAS 

Topar con la iglesia 

Me parece que la señora Gordillo, tan afecta a firmar alianzas y a incumplir sus convenios, topó con la 
Iglesia, una institución milenaria, con experiencia y paciencia. Elementos que pone en juego con el fin 
de alcanzar sus fines. Sospecho que la señora encontró la horma de su zapatilla. 

Algo anda raro en la cúpula del SNTE. Por más de dos décadas, la camarilla de Elba Esther Gordillo 
se proclamó la defensora del artículo tercero constitucional, del laicismo y de la educación laica. Por 
ello, no dejó de sorprender que, el 27 de septiembre, el secretario general ejecutivo del SNTE, Juan 
Díaz de la Torre, y el presidente de la Conferencia Episcopal Mexicana, Carlos Aguiar Retes, 
arzobispo de Tlalnepantla, anunciaran la institución de una asociación civil, “Formación con Valores”. 

La relación de la señora Gordillo con miembros de la jerarquía de la Iglesia católica no es nueva, como 
lo documenta Arturo Cano (La Jornada, 28 de septiembre); empero, se habían mantenido en al ámbito 
de la vida privada. Hoy es distinto. La CEM y el SNTE anuncian un pacto público, repleto de mensajes 
simbólicos (“basta de maniqueísmos”, “el laicismo no es una imposición del Estado sobre concepción 
filosófica alguna, sino la vía para garantizar la libertad de elección como el más importante derecho del 
hombre”) y la aclaración de que no se firma una alianza política (algo difícil de creer), sino que hay una 
convergencia de fines y medios para bien del país. 

No pienso que la señora Gordillo haya dado ese paso sin meditar y consultar con su gente de 
confianza, es un acto que si bien le puede ganar adeptos, pone en riesgo otros territorios de sus 
dominios: muchos docentes no comulgan y menos con rueda de molino. 

Ese nuevo contrato no se explica por las declaraciones de los firmantes. A la señora Gordillo le 
importan poco los valores (me refiero a la moral, no a valores bursátiles), la explicación se encuentra, 
pienso, en las contrariedades por las que atraviesa el grupo hegemónico del SNTE y la lucha de más 
de 150 años de la jerarquía católica por que el catecismo regrese a las escuelas. 

La señora Gordillo y su grupo no las traen todas consigo. Desde adentro del SNTE los corros 
disidentes de siempre arrecian sus críticas y le arrebatan pequeñas parcelas, mientras que otros 
grupos menores se fugan del sindicato en busca de nuevos padrinos. 
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En la política nacional, organizaciones civiles insisten en debilitar las posiciones de la camarilla. No es 
la única pero sí la más visible —y a últimas fechas, la más vociferante— congregación, Mexicanos 
Primero, ataca los santuarios del sindicato, arremete sin tregua, penetra en la opinión pública y se 
hace escuchar por actores políticos. La defensa de la dirigencia del SNTE ha sido infructuosa; no logra 
convencer a la opinión pública de que Mexicanos Primero representa al diablo. 

Aunque el presidente Calderón vaya de salida, la señora Gordillo ya no cuenta con él. Paga el precio 
de haberlo traicionado. El Presidente, además, todavía pudiera asestar un golpe a esa camarilla, los 
recursos del poder, si bien desgastados, siguen siendo enormes. 

Tanto la agresión desde adentro, como las embestidas de afuera le causan bajas, mas no le infunden 
temor a una camarilla poderosa, como la de la señora Gordillo. Pero quizá sea cierto que tanto a ella 
como a su grupo les causa desazón que el presidente electo, Enrique Peña Nieto, no los haya recibido, 
ni siquiera hecho guiños, por más que ella haya buscado acercarse. 

Eso sí que es una desgracia. Ella, acostumbrada a que los políticos le rindan pleitesía y la busquen, 
hoy siente el abandono de quien pronto será ungido Presidente. Ella pone en juego sus talentos y hace 
maniobras con el fin de que se note su poder. Pronto se asentará de nuevo como presidenta del 
SNTE, tiende lazos con  ciertos gobernadores priistas, manda mensajes de que está dispuesta a 
negociar y hasta firmar un contrato con el nuevo gobierno. Mas no recibe respuesta. 

Quizás eso explique el acercamiento de la señora Gordillo a la CEM, mostrar que es capaz de 
encontrar aliados, aun con los sempiternos enemigos de la educación laica. Una especie de red de 
protección que les permitan a ella y a su camarilla seguir medrando con la representación de los 
maestros. 

Sin embargo, me parece que la señora Gordillo, tan afecta a firmar alianzas y a incumplir sus 
convenios, topó con la Iglesia, una institución milenaria, con experiencia y paciencia. Elementos que 
pone en juego con el fin de alcanzar sus fines. Sospecho que la señora Gordillo encontró la horma de 
su zapatilla. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 NACIONAL 4 

 
 

El extraño caso de El Z-3 

Es apenas creíble que un comando armado haya sustraído tranquilamente de una funeraria de 
Sabinas, Coahuila, el cuerpo de Heriberto Lazcano Lazcano, uno de los capos más buscados en el 
país. 

Hasta donde sabemos no se disparó un solo tiro. Nadie trató de impedir que se llevaran los restos del 
máximo líder de Los Zetas, abatido en un enfrentamiento con la Marina, según la versión oficial. 

La Funeraria García —así se llama— no estaba blindada. Nadie resguardaba el cadáver. No había 
policías ni marinos ni soldados en el lugar. 

El procurador local, Homero Ramos, narra el robo del cuerpo: “Después de someter al personal, el 
comando tomó los cuerpos (Lazcano  y su cómplice, Mario Alberto Rodríguez), los colocaron en la 
carroza y los sustrajeron de las instalaciones, obligando al propietario a conducir dicho vehículo”. Así 
de fácil. 

Hay una hipótesis: Los marinos no sabían quién era el muerto al entregar el cuerpo a las debiluchas 
autoridades locales. 

Pero si no amplían con versiones creíbles lo que hasta ahora nos han informado, el sospechisismo 
volverá a imponerse. 

La Semar informó que El Lazca murió el domingo en un enfrentamiento con marinos en la localidad de 
Progreso, Coahuila. El presidente Calderón precisó que El Z-3, como también se le conocía, fue 
abatido por resistirse a la autoridad. 

En un primer comunicado, dado a conocer la noche del lunes, la Armada adelantó que había “fuertes 
indicios” de que se trataba del líder de Los Zetas. Lo confirmó el martes en un segundo comunicado, al 
que anexó un par de fotografías: 

“Al realizar una búsqueda en las bases de datos dactilares de las huellas de los dedos pulgar, índice y 
medio, tomadas de la mano derecha de uno de los criminales abatidos, se obtuvieron los siguientes 
datos. Nombre: Lazcano Lazcano Heriberto, año de nacimiento: 1975, sexo: masculino, estatura: 
1.60 cm.” 
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Interrogamos a expertos sobre las versiones de la Marina y la del procurador local. Nos hicieron notar 
que hay “demasiados huecos”: 

¿Quién hizo la puesta a disposición? ¿Dispararon primero los criminales? ¿Cómo se hizo la cadena de 
custodia de los cuerpos y lo asegurado? ¿Y el levantamiento del cadáver? ¿La necropsia? ¿El acta de 
defunción? ¿Qué hacía en una funeraria tan desprotegida? ¿Por qué se entregó tan rápido el cadáver 
a autoridades locales? 

“Para llegar a la funeraria, debe de haber necropsia certificada y acta de defunción”, destacaron. 

Los panistas le pusieron fin a las versiones de que estarían dispuestos a sacrificar la democracia y la 
transparencia sindical en aras de salvar lo aprobado por los diputados en materia de reforma laboral: 
regularización del outsourcing, contratos por hora, contratos de aprendizaje, licencia paternal, 12 
meses en salarios caídos… 

La línea oficial de la Comisión Política del partido a los senadores azules la dio a conocer Santiago 
Creel la noche del lunes: Aprobar, tal como la envió al Congreso, la iniciativa preferente enviada por el 
Ejecutivo al Congreso para modificar la Ley Federal del Trabajo. 

La iniciativa establece el voto universal, directo y secreto como el método único para elegir a las 
dirigencias sindicales. Pero los diputados priistas y sus aliados naturales del Verde y el Panal, 
ayudados por los bejaranistas que se salieron del salón, manipularon mañosamente el texto y le 
agregaron otras dos modalidades: el voto a mano alzada y la elección indirecta. Es decir, pusieron en 
bandeja a los líderes charros la posibilidad de perpetuarse y seguir disponiendo discrecionalmente de 
los recursos de los trabajadores. 

El texto original del Ejecutivo dice también que los sindicatos que tengan más de 150 miembros —
incluidos en el apartado A— deberán aceptar auditorías externas que aclaren el destino de las cuotas 
que se les quitan a los trabajadores. 

Maderistas y calderonistas hicieron a un lado sus diferencias internas y lograron unanimidad en tan 
importante tema. 

 “Acabo de hablar con el presidente Calderón. La instrucción es que vayamos adelante con los temas 
de democracia y transparencia sindical”, dijo el senador Javier Lozano a los integrantes del Consejo 
Político de ese partido. 
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La posición oficial, difundida la noche del lunes por el PAN, choca con las versiones de importantes 
legisladores del PRD en el sentido de que los senadores azules estarían dispuestos a sacrificar la 
democracia y la transparencia sindical a fin de salvar la minuta de la reforma laboral que aprobaron los 
diputados. 

“Si la reforma se pierde, que cada quien asuma sus responsabilidades. Transparencia y democracia 
sindical son parte de nuestra lucha, de nuestra identidad”, nos dijo Juan Molinar Horcasitas, director 
de la Fundación Rafael Preciado. 

Las versiones que ubican a Tomás Ruiz en el ISSSTE como recomendado de Elba Esther Gordillo 
no tienen fundamento. No sólo porque es difícil que Peña Nieto le vuelva a facturar el Instituto a la 
maestra —ella puso directores con Fox y Calderón—, sino porque la ruptura entre la sindicalista y el 
político veracruzano es real. 

“Ruiz fue una desafortunada herencia del conflicto con Madrazo. Su agenda abortó dentro del grupo 
de la maestra”, aseguran en el circulo de Gordillo. 
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Felicitación a Venezuela 

La Asamblea local #YoSoy132-Facultad de Ciencias Políticas y Sociales celebra los resultados 
emanados del proceso electoral bolivariano realizado el domingo pasado, el cual ha dado ejemplo de 
democracia al hacer de la voluntad del pueblo venezolano la única manera de ejercer el poder. Nos 
congratulamos de que la revolución bolivariana siga adelante demostrándonos que otro mundo es 
posible. 

Por una democracia auténtica, #Yosoy132-FCPS. Responsable: Alina Rosas Duarte 
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Discutir la universidad 
Manuel Pérez Rocha 

 

Desde la Edad Media, en la universidad se reconoce la discusión como método creador y enriquecedor 
del conocimiento, discusión en la que intervienen maestros y estudiantes. Ya en esa época la 
educación se proponía enseñar a discutir (la disputatio), no simplemente llenar la cabeza de los 
estudiantes con los conocimientos expuestos por los maestros (la lectio). Varios siglos después se 
reconoce que los conocimientos cambian y aumentan de manera tal que una función esencial de la 
educación debe ser enseñar a aprender durante toda la vida, y una forma fecunda de aprender es 
discutir. 

De la amplia bibliografía sobre el tema cabe recomendar el libro Discussion as a way of teaching, de S. 
Brookfield y S. Preskill, que aporta herramientas y técnicas útiles para democratizar el aula, y sobre 
todo conceptos claros acerca del valor pedagógico y democrático de la discusión. La buena discusión 
obliga a informarse, a escuchar, a analizar, a juzgar, a construir argumentos; y por supuesto, para que 
sea productiva, debe seguir un método y ante todo guiarse por el compromiso honesto de aprender, y 
de tener el valor de reconocer la verdad cuando se le encuentra, tenga las consecuencias que tenga, 
como decía Bertolt Brecht. Mediante una buena discusión en el aula, los estudiantes también aprenden 
mucho de sus propios compañeros. 

Resulta pues desacertado (por decir lo menos) el empeño de algunos distinguidos académicos por 
mantener un esquema de docencia en el que el maestro es el poseedor de conocimientos que 
transmite al alumno ignorante. El escritor Guillermo Sheridan, que se ha ocupado varias veces de la 
UACM en sus artículos periodísticos, expuso que democratizar la universidad contradice que los 
académicos poseen el conocimiento que los estudiantes desean y que esto constituye una 
jerarquización necesaria y pródiga. Cita al filósofo José Gaos, quien dijo que la esencia de la 
universidad entraña la distinción entre el saber de los profesores y la ignorancia de los estudiantes sin 
la cual la enseñanza de estos por aquellos sería no un contrasentido, sino un sin sentido. 

Por supuesto que los profesores tienen conocimientos que los estudiantes ignoran y desean, pero 
quienes sostienen que la enseñanza consiste simplemente en que el maestro transmita conocimientos 
a los estudiantes ignoran todo lo que durante siglos han aportado las ciencias de la educación 
(sicología, pedagogía, sociología de la educación, etcétera) respecto al papel activo del estudiante en 
el aprendizaje. Esa opinión acerca de la enseñanza parte de un concepto limitado de conocimiento: el 
conocimiento como un objeto inanimado que puede trasladarse de una cabeza a otra, no como un 
complejo proceso en el que interviene la persona completa del cognoscente.  
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Esta opinión parte también de una consideración irreal: el maestro no es puro conocimiento, ni lo sabe 
todo; y el estudiante no es pura ignorancia, entre otras cosas sabe mucho de sí mismo, que es 
conocimiento esencial en el proceso de aprender. Además, podrían llenarse libros enteros con los 
testimonios que dan maestros acerca de lo que han aprendido de sus estudiantes. 

Establecer la discusión como método privilegiado de enseñanza implica someter también a debate 
sistemático y permanente a la educación y a la universidad, en el que la participación de los 
estudiantes es esencial. Sería un contrasentido desarrollar la discusión en el aula y mantener un 
régimen autoritario, rígidamente jerárquico, en el gobierno de la universidad. 

La UACM ha sido concebida como un espacio de discusión. Desde que obtuvo su autonomía han 
operado con muchos frutos varios espacios colegiados en los que se analizan, discuten y resuelven 
diversos asuntos, particularmente en el Consejo Universitario y su antecedente el Consejo General 
Interno. En ellos han participado con responsabilidad y mucho provecho los estudiantes, cualquiera 
puede ver en Internet las versiones estenográficas de esas discusiones. Hay ahí material muy valioso 
para una investigación acerca de los estudiantes y sus capacidades para participar en la conducción 
de la universidad. 

Evidentemente, un asunto central es el concepto que se tiene de los estudiantes. En un escrito anterior 
Sheridan ha dicho que Los únicos moradores de la universidad son sus académicos; los estudiantes 
son sus huéspedes; y añade: Los estudiantes, para mí, en una universidad, no tienen más 
responsabilidad que la de ser excelentes en su tarea de aprender y educarse para redituarle al pueblo 
que paga sus estudios. No hay razón para que opinen sobre su legislación ni sobre los planes de 
estudio ni sobre cómo se elige a las autoridades ni ningún otro asunto académico; está probado que 
ahí sí los grupos (¿?) son nefastos y abominan de las evaluaciones (¡¡!!). La experiencia y el 
conocimiento pertenecen al sector académico, exclusivamente (Diálogos para la reforma de la UNAM, 
Facultad de Filosofía y Letras. 2000). 

Por supuesto es válido que algún universitario exponga ideas como las de Gaos y Sheridan y las 
impulse (refreno mi deseo de calificarlas). Es urgente discutirlas, pero con el rigor académico que se 
exigen los maestros e investigadores cuando estudian sus campos de especialidad (física, historia de 
la poesía, biología u otra) reconociendo que la educación no es un asunto trivial que se resuelve con 
fórmulas simplistas, sino un complejo fenómeno humano, social, cultural que ha sido estudiado durante 
milenios. 

El Consejo Universitario de la UACM tiene que reconstruirse como un espacio de discusión honesta, 
seria y rigurosa. Debe aprovechar los frutos del Congreso Universitario realizado recientemente, a 
pesar de las limitaciones materiales e institucionales que lo afectaron.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/10/12 OPINION 24 

En estos espacios la participación de los estudiantes es sumamente valiosa, no sólo porque aportan 
visiones y propuestas útiles para la institución sino también porque es una oportunidad de formación 
para ellos mediante la discusión de asuntos concretos relevantes. También es la instancia en la que de 
conformidad con la Ley de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México han de defender sus 
derechos legítimos. 
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RENÉ AVILÉS FABILA 
Como se formará el gabinete 

 

Por ahora el deporte favorito de los politólogos y de todos aquellos a quienes les interesa el rumbo del 
país es pensar en el próximo gabinete, sí, el de Enrique Peña Nieto. Por doquiera que mi profesión de 
escritor y profesor universitario me arrastra, escucho opiniones al respecto. Hace poco, un peluquero 
me dio la lista completa de los hombres y mujeres del presidente. Todos estaban allí, en su respectiva 
secretaría de Estado. Los menos audaces barajan nombres para puestos claves: la SEP, Relaciones 
Exteriores, Gobernación, desde luego, Salud... Sabemos que la regla general apenas ha tenido 
variantes. El gabinete sale de los mejores amigos del presidente en turno, los más cercanos y a uno de 
ellos, al final de su periodo sexenal, le ayudará para sucederlo en la tarea de conducir al país con 
mano sabia y paternal. 
 
No siempre ha sido así, hay quien para evitar las críticas en este sentido hasta se puso plural y, siendo 
priista, llamó a un panista a colaborar. Vicente Fox fue más lejos y dijo que para garantizar que a su 
lado estuvieran los mejores mexicanos, los más cultos, los más inteligentes y los más justos, una serie 
de experimentados head hunters seleccionarían de entre varios millones de mexicanos, incluyendo 
intelectuales desempleados y académicos mal pagados. Por si las dudas, hizo pública la necesidad de 
romper con el pasado ignominioso (bueno, no estoy seguro si él utilizó esa palabra), convocaba a los 
mejores mexicanos a enviar su solicitud de ingreso al gabinete. Ignoro cuántas personas tomaron en 
serio las palabras de Fox, pero algunos amigos míos de muy alto nivel intelectual, con posgrados y 
experiencia a nivel de subsecretarías y direcciones generales, se tomaron la molestia de enviar su 
respectivo currículum a Los Pinos. 
 
Ignoro qué pasó con las solicitudes de empleo en el gabinete de Fox, en el mejor de los casos, fueron 
al incinerador o a las chimeneas de las cabañas que el presidente mandó construir para no añorar el 
campo cristero de Guanajuato, porque ninguno salió de la masa anónima de desempleados ni tampoco 
de aquellos que con un historial administrativo decoroso imaginaron que la innovación los beneficiaría. 
Al final, Fox puso a sus cuates y a uno que otro compañero de ruta (diría Lenin en otro contexto) y se 
acabó el sueño. 
 
Ahora, un colega avezado me dijo si ya había visto en la página de Enrique Peña Nieto que convoca a 
los mexicanos a ingresar en ella y llenar un formulario precisando el área de interés laboral y sus 
deseos de colaborar con la patria. Se lo repetí en son de broma a un compañero de estudios de la 
Facultad de Ciencias Políticas de la UNAM y lo tomó en serio. Me dijo: soy internacionalista, como tú, y 
me gustaría ser embajador en un lugar grato.  
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No quise romperle el corazón y le sugerí algunas posibilidades, las que yo pediría: Francia, Argentina, 
España, Gran Bretaña o Suiza, para ir a leer las obras completas de Borges. No sé si mi amigo ingresó 
a la página del futuro mandatario, envió su historial académico y explicó su vocación de servicio. No he 
seguido promoviendo dicha información apenas comentada en los medios tradicionales, por miedo a 
que algún tipo imagine que se trata de ser secretario de Estado, pida Gobernación, ponga su 
currículum de abogado, hable de su experiencia política y explique que él tratará de devolver a dicha 
dependencia su antigua dignidad: ser la conductora de la política interna, en lugar de mantenerse 
como una dirección general de festejos cívicos. 
 
Enrique Peña Nieto ha nombrado a una serie de especialistas en cada secretaría de Estado para 
preparar la transición de un gobierno a otro. Muchos imaginan que de allí saldrá el gabinete por más 
que él haya advertido que son personajes destinados a cumplir con una tarea temporal. Pero no todos 
le creen y muchos profesionales de la política buscan la manera de acercarse a cada uno de ellos, 
según sus gustos, aficiones o necesidad de lucro. 
 
Ahora, ¿qué sucederá con todos aquellos que, como en tiempos de Fox, les dieron alas para intentar 
volar hacia las alturas gubernamentales? Nada, quizá les den las gracias o les manden alguna tarjeta 
de gratitud por su elevado civismo. El gabinete saldrá de la forma tradicional: de los cercanos a Peña 
Nieto y cada quien seleccionará a sus respectivos colaboradores de entre sus amigos. No habrá 
sorpresas, salvo algún compromiso de última hora. 
 
Lo más recomendable, sobre todo para los jóvenes que egresan de las universidades y tienen 
ambiciones políticas, es actuar a la antigua, formar equipo con algunos poderosos y serles de utilidad. 
El resto, si en esta fase funcionan, es apoyar una posible candidatura presidencial y si gana, pues 
entonces sí, a esperar el milagro. Puede suceder, como en el caso de Felipe Calderón, que sus 
selecciones originales hayan sido tan malas, que intente una y otra vez hasta que concluya el sexenio 
y en caso de ser afortunado, pues listo, ya está adentro del gabinete y dispuesto a sacrificarse por la 
patria y ser sucesor de su buen amigo. Ah, en tal caso, no seleccione la SEP, de allí no ha salido 
ningún Presidente de la República. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


